

der Auseinandersetzung heranzuführen. Auch die Erklärung der Kardinalskommission wird in vollem Wortlaut gebracht.

Das Buch von W. Bless / H. van Leeuwen enthält eine Aufarbeitung des Holländischen Katechismus für die Verwendung und Verwertbarkeit in Predigten und Bildungsabenden und Gesprächsgruppen sowie Informationen über Initiativen in einzelnen holländischen Dekanaten und einen Wegweiser für die tägliche Glaubenslektüre im Kirchenjahr. Was hier für die Praxis fruchtbar gemacht wird, könnte und sollte auch nichtkatholischen Kreisen als ökumenische Arbeitshilfe dienen.

Die Darstellung von Gerhard Wolfgang Ittel schließlich gibt aus evangelischer Sicht eine Interpretation der Geschichte und des Inhalts des Holländischen Katechismus. Wer sich mit dem ganzen Fragenkomplex vertraut machen will, sollte zuvor diese ausgewogene Einführung und Erläuterung zur Hand nehmen.

Kg.

Karl Barth, Letzte Zeugnisse. EVZ-Verlag, Zürich 1969. 82 Seiten. Kart. DM 8,60.

Die hier vorgelegte kleine Sammlung enthält schriftliche Äußerungen, die aus den letzten Lebensmonaten Karl Barths stammen. Es ist bewegend, daß es gerade ein ökumenischer Vortrag war, den er unter dem Thema „Aufbrechen – Umkehren – Bekennen“ während der Gebetswoche für die christliche Einheit im Januar 1969 in Zürich halten wollte und über dem ihm der Tod die Feder aus der Hand nahm. Das mag uns erneut an den nachhaltigen und wohl noch längst nicht genügend erkannten Einfluß erinnern, den Karl Barth auf die ökumenische Bewegung ausgeübt hat.

Kg.

ÖKUMENISCHER DIALOG

Freiheit in der Begegnung. Zwischenbilanz des ökumenischen Dialogs. Herausgegeben von Jean-Louis Leuba und Heinrich Stirnimann. Verlag Josef Knecht, Frankfurt a. M., und Evangelisches Verlagswerk, Stuttgart 1969. 510 Seiten. Leinen DM 28,—.

Dieser Band mit 21 Beiträgen namhafter katholischer und evangelischer Autoren ist Otto Karrer zu seinem 80. Geburtstag am 30. November 1968 gewidmet. Der Leser erinnert sich daran, daß die gleichen Verlage bereits zum 70. Geburtstag des Jubilars eine ebenfalls gewichtige Festschrift herausbrachten (Roesle—Cullmann, *Begegnung der Christen*). Der neue Band spiegelt die ökumenischen Wandlungen wider, die sich seither vollzogen haben und weithin die Erfüllung des Lebenswerkes von Otto Karrer brachten — wenn auch noch nicht im vollen Maße des Erstrebten und Erreichten, so doch wenigstens im Ziel und in der Richtung. Darum ist auch hier nur von einer „Zwischenbilanz des ökumenischen Dialogs“ die Rede, aber eben eines jetzt zustande gekommenen echten „Dialogs“, der die alten Kontroverspunkte in den größeren ökumenischen Kontext einordnet und vom „Christusereignis“ her neu zu sehen sucht. Dadurch sind Freiheit und Treue der eigenen Tradition gegenüber in gleicher Weise gewährleistet. Mit Recht sagen die Herausgeber im Vorwort: „Noch vor zwanzig Jahren wäre es nicht möglich gewesen, daß Katholiken und Protestanten Theologie in einer solchen Weise überhaupt treiben und dies noch dazu miteinander.“

„Zwischenbilanz“ will diese Sammlung auch in dem Sinne sein, daß sie um die weitreichenden Aufgaben der Kirche in Gesellschaft und Welt durchaus weiß, die aber nur eine Kirche zu erfüllen vermag, die ihres Selbstverständnisses sicher ist. Darum beschränken sich die vorliegenden